

# elpueblodeceuta.es

PORTADA  
DE HOY

**cultura** - JUEVES, 1 DE OCTUBRE DE 2015

**instituto de estudios ceuties**

Comienza el congreso del IEC con unos cien participantes

**CEUTA**  
**El Pueblo**  
[ceuta@elpueblodeceuta.es](mailto:ceuta@elpueblodeceuta.es)

---

El Campus Universitario acoge desde esta mañana y hasta el sábado el Congreso Internacional 'Los orígenes de la expansión portuguesa. Ceuta, 1415'. La toma de Ceuta en 1415 por la armada portuguesa a las órdenes de Joao I marca el inicio de la expansión ultramarina lusitana a la que con posterioridad se incorporarán otros reinos europeos.

Este hecho inaugura una etapa de profundas transformaciones políticas, sociales, económicas, científicas e ideológicas que hunde sus raíces en el mundo medieval pero cuyas consecuencias están aún presentes en el mundo actual.

Conscientes de la importancia de este fenómeno histórico, el Instituto de Estudios Ceutíes (IEC), en colaboración con otras instituciones universitarias y académicas, convoca a la comunidad científica internacional a reflexionar sobre los orígenes de este proceso desde una perspectiva multidisciplinar y convoca a este fin este Congreso. En total participarán en torno al centenar de personas.

Los organizadores son el Instituto de Estudios Ceutíes, el Centro de História d'Aquém e d'Além-Mar (Universidad de Lisboa), el Centro Interdisciplinar de História, Culturas e Sociedades (Universidad de Évora), el Laboratório de Paisagens, Património e Território (Universidad de Minho), el Campo Arqueológico de Mertola, el Centro Asociado de la UNED en Ceuta, la Facultad de Educación, Economía y Tecnología de Ceuta (Universidad de Granada) y la Universidad de Sevilla.

Los colaboradores son la Consejería de Educación y Cultura de la Ciudad Autónoma de Ceuta, Servicios turísticos, la Comandancia General de Ceuta y el Obispado Cádiz-Ceuta.

El programa empezará esta mañana a las 9 con la entrega de documentación. A las 10 será la inauguración y a las 11 la ponencia de Filipe Themudo Barata (CIDEHUS. Universidade de Évora), que hablará de 'La conquista de Ceuta y la construcción de un nuevo mundo de relaciones políticas'.

A las 12 habrá cinco comunicaciones. Ardian Muhaj (Academia de Historia de Portugal) disertará sobre 'Portugal como periferia creciente de Europa a principios del siglo XV'. Alicia Fernández (Paris X-Nanterre) hablará sobre 'Ceuta, epopeya portuguesa: el devenir portugués de un territorio marroquí'. Por su parte José Manuel Pérez Rivera (IEC) dará una comunicación titulada 'La conquista portuguesa de Ceuta: pasado, presente y futuro'.

La cuarta ponencia será la de María José Aznar Unzurrunzaga (Universidad de Granada), que lleva por título 'Comercio y expansión económica desde los albores del siglo XV'. Finalmente Antonio Carmona Portillo (IEC) hará un 'Análisis de las relaciones de Andalucía con la Ceuta portuguesa como exponente de decisiones políticas. El caso de Málaga (1415-1640)'.

Ya por la tarde a las 16 habrá más comunicaciones. En la sala 1 Carlos Gozalbes Cravioto (Universidad de Málaga) realizará 'Un paseo por la conquista portuguesa de Ceuta'. José Antonio Alarcón Caballero (IEC) hablará 'De Fernao Lopes y Gómes Eanes de Zurara a la Academia das Ciencias de Lisboa: La Historiografía portuguesa de la tomada de Ceuta'.

Por su parte Joana Bento Torres, André Teixeira y Abdelatif Aboudjaj (CHAM-FCSH, Archaeological Site of Qsar es-Sghir) hablarán de 'Habitar en Alcácer Ceguer (Marruecos) análisis arqueológico de la casa urbana en los siglos 15 y 16'. Gabriel Fernández Ahumada, Fernando Villada Paredes (Ciudad Autónoma de Ceuta / IEC) impartirá la comunicación 'Grafitos históricos en la cubierta de la Muralla Real de Ceuta' y finalmente José Manuel Hita Ruiz y Fernando Villada Paredes (Museo de Ceuta, IEC) hablará de las 'Puertas y corchas de la Muralla Real de Ceuta'.

Dos ponencias

A las 18 habrá una ponencia de Jorge Correia, titulada 'Ceuta al mundo: en el camino de la regularidad urbana'. Una hora más tarde tendrá lugar otra ponencia, en este caso de Jerónimo Páez, quien hablará de 'La conquista de Ceuta por los portugueses en 1415 y su impacto en el reino de Marruecos'.

---

---

---

## La peste como agente de modificación de relaciones políticas

En la sala 2 habrá cuatro comunicaciones. La presidenta de la sesión será Yolanda Carbonell Pérez. La primera comunicación es de Yassir Benhima (Université Paris 3 Sorbonne Nouvelle) relativa a 'La conquista portuguesa de Sabtha (1415) en las fuentes árabes del este'. La segunda es de Gonçalo de Carvalho e Matos Baeta Ramos. La tercera comunicación será de Manuel Cadafaz de Matos, que hablará de la contribución para la historia de la edición y del libro árabe en Ceuta.

Finalmente Luis Fernando Fe Canto impartirá la charla titulada 'De ciudad a presidio. La peste como agente de modificación de las relaciones sociales y políticas en Ceuta y Orán'.

---

---

---

—  
—  
—  
—

---